



ЖИЗНЬ[®] ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ

Серия биографий

Основана в 1890 году
Ф. Павленковым
и продолжена в 1933 году
М. Горьким



ВЫПУСК

2340

(2140)

Светлана Федотова

НИКОЛАЙ МЕШКОВ

У ВСЕХ НА ВИДУ



МОСКВА
МОЛОДАЯ ГВАРДИЯ
2026

УДК 94(47)(092)
ББК 63.3(0)53-61
Ф 34

Спонсоры издания:
Андрей Равелевич Кузяев,
общество с ограниченной ответственностью
«Пермская финансово-производственная группа».

знак информационной
продукции **16+**

ISBN 978-5-235-04976-5

© Федотова С. Л., 2026
© ООО «ПФП-группа», 2026
© Издательство АО «Молодая гвардия»,
художественное оформление, 2026

Дорогие друзья!

Мы живем в эпоху, когда рождается новый мир, рождается новая Россия, совершается технологический переход. Какой будет страна через десятки лет, во многом зависит от той деятельности, которую мы с вами ведем, от тех приоритетов, которые мы устанавливаем сами для себя. Уверен, каждый из нас, достигая успеха, конечно, должен инвестировать в успех следующих поколений.

Очевидно, главным для формирования нашего будущего должно стать служение Родине, и делать это нужно так, чтобы о тебе помнили века, как о Николае Васильевиче Мешкове. Он — значимая фигура не только для Перми и Пермского края, но и для всей страны. Для меня его жизнь — яркий пример осмысленного служения России.

Н. В. Мешков создал Пермский университет, который предопределил будущее Пермского края, его судьбу.

Регион мечтал о высшем учебном заведении несколько десятилетий, и Николай Васильевич претворил эту мечту в жизнь. Причем в самое, казалось бы, неподходящее время, в 1916 году, когда шла Первая мировая война. Его вклад был не только материальным — здания и деньги, но он использовал все свое влияние, все свои возможности, чтобы в Перми появился университет, который станет порталом в будущее, истоком всего высшего образования региона. Важнейшие высшие учебные заведения Перми — Медицинский, Педагогический, Политехнический, Сельскохозяйственный университеты — родом из Пермского университета, выросли из его факультетов.

Главное, благодаря университету получили развитие экономика и промышленность Пермского края. Профессор П. И. Преображенский, который приехал работать в Пермский университет, открыл Верхнекамское месторождение калийно-магниевого солей (1925), на тот момент крупнейшее в мире, и пермскую нефть (1929). С 1990-х годов и вплоть до настоящего времени нефть и калий являются основой экономики Пермского края и определяют уровень жизни пермяков.

Книга о Николае Васильевиче Мешкове не только рассказывает о его жизни, но и показывает цель, к которой нужно стремиться: то, что ты создал, веками должно служить на роду и России.

*Президент «ЭР-Телеком Холдинг» (Дом.ру)
Андрей Кузьяев*

ПРЕДИСЛОВИЕ

Удивительная жизнь Николая Васильевича Мешкова (1851—1933) словно бы создана для приключенческого романа. В ней есть все, чтобы захватить воображение читателя: бедное детство, в котором приходилось продавать апельсины и гуталин; бабушка, якобы из цыганского табора; длинные пароходные гудки сквозь туман, оглушительное, невероятное богатство, эсеры, подкинутые дети, множество красивых молодых женщин, блистательный Санкт-Петербург вперемешку с провинциальной Россией.

Николай Мешков создал мощную бизнес-империю с миллионными оборотами, в которой первые скрипки играли крестьянин-старообрядец и боцман «в запасе». Дружил с профессорами, имея за плечами те же университеты, что и Максим Горький, — нужду и бедность. К слову, Николай Васильевич и был тем главным человеком, который зажег «зарю просвещения на Урале», создав Пермский университет вдали от столиц. Эта эпопея из сегодняшнего времени выглядит как цепь удачно использованных случайностей, а на самом деле главным фактором успеха стала упрямая воля Мешкова, его мечта о народном просвещении.

К 1917 году он подошел на пике финансовой мощи: «владелец заводов, газет, пароходов», приступил к строительству железных дорог, которые могли вывести Россию в число ведущих экономик мира уже в 1930-е.

В революцию Николай Мешков потерял все: часть флота сгорела в Гражданскую войну, дома и пароходство национализировали, множество друзей погибли или им пришлось эмигрировать. Самого Николая Мешкова арестовывали, и он сидел в тюрьме.

Но остались друзья, опыт, связи и доброе имя. Страна стояла по колено в крови, все дальше и дальше погружаясь

в волны насилия, а он, с риском для собственной жизни, хлопотал о других, с помощью бывших стипендиатов вытаскивая из челюстей кровавого Молоха одного человека за другим. Бывший купец стал товарищем и членом профсоюза. Он продолжал работать при новом режиме, ездил по стране и видел своими глазами и страшные, и удивительные вещи: что было и что стало. «Где стол был яств, там гроб стоит...» И наоборот.

Его преследовали удар за ударом: созданный им университет пытались разгромить; проект строительства железной дороги к незамерзающей бухте на реке Индиге закрыли; людей, которых он любил и уважал, шельмовали; на кладбище, где похоронена горячо любимая мать, устроили зоопарк...

В то же время — у него молодая жена, почти на сорок лет моложе его, он — персональный пенсионер, живший в Москве, и бывший секретарь Ленина кормил его, тяжело больного, с ложечки, приговаривая: «Ну, Николай Васильевич, поешьте, пожалуйста».

Огромная удача и роскошь для бывшего купца и миллионера — в Москве 1930-х годов — умереть в своей постели. Мало кому досталась такая милость.

Жизнь после смерти Николая Мешкова не менее интересна: тина времени и усилия советской пропаганды пытались поглотить имя Мешкова, исказить его поступки. Но усилиями отдельных, иногда никак не связанных между собой людей, его имя жило в памяти, прорывалось через завесу умолчания на страницы газет и книг. И вот через сто лет Мешкову поставили памятник, как раз там, где ему самое место, — в кампусе Пермского университета, у всех на виду.

Он — безусловный герой, авторитет которого проверен временем. Но что мы знаем о его жизни? Кажется, что очень много.

К 2026 году вышло три биографии Николая Васильевича Мешкова.

Книга Р. И. Рабиновича «Опальный миллионер» вышла в Перми в 1990 году в серии «Жизнь замечательных пермяков» Пермского книжного издательства. Автор собирал информацию почти три десятилетия. Был знаком с вдовой Мешкова, успел поговорить со многими людьми, его знавшими.

Чуть раньше, на год-два, вышел фильм, который открыл имя Мешкова для зрительской аудитории. Документаль-

ный фильм «Король Урала» (режиссер К. А. Березовский) имел огромный резонанс. «Мешки писем», — охарактеризовал результат автор сценария А. С. Стабровский.

Фильм и книга, выпущенные почти в одно время, стали событиями, изменившими информационный ландшафт вокруг имени Мешкова. «Лед тронулся, тронулась и река, освобождаясь ото льда» — так метафорически один из пермяков, лично знавший Мешкова, откликнулся на одну из первых публикаций о нем в 1970-е годы. Но по-настоящему лед тронулся только после выхода документального фильма и книги Рабиновича.

Следующим этапом в изучении биографии Мешкова стала публикация в 1997 году очерка М. Ю. Лачаевой «Достойный России. Рассказ о Николае Васильевиче Мешкове» в сборнике «Предпринимательство и предприниматели России: от истоков до начала XX века». Солидное столичное издательство открыло имя Мешкова для российского читателя. Отлично написанный очерк базировался на документах фонда Мешкова отдела рукописей РГБ и был свободен от пропагандистских штампов советского времени.

Пермский историк В. Л. Семёнов, известный своей кропотливой работой с документами, написал книгу «Николай Васильевич Мешков: пермский миллионер, либерал и просветитель» (вышла в Перьми в 2002 году, второе издание — в 2008-м), которая выдержала два издания, что для небольшого пермского издательского рынка очень много. Книга развеяла некоторые мифы о Н. В. Мешкове и дополнила его биографию с помощью огромного массива документов из архивов Москвы, Санкт-Петербурга и Перми, которые В. Л. Семёнов впервые ввел в научный оборот.

К 100-летию Пермского университета увидела свет изящная и по оформлению, и по содержанию книга Н. Д. Аленчиковой «Пермский гражданин Н. В. Мешков» (Пермь, 2016). Наталья Дмитриевна более 40 лет изучала биографию пермского купца, прежде чем выпустить книгу. Она автор множества публикаций и автор сценария телепередачи о Мешкове, которая вышла на пермском телевидении в 1976 году. Наталья Дмитриевна — архивист. По долгу службы, но в первую очередь по личной инициативе она с 1960-х годов вела огромную работу по установлению подлинных фактов жизни Мешкова. Это было очень непросто: первые исследователи шли как «ночью по тайге», каждый факт был на вес золота. Н. Д. Аленчикова тоже на-

ходила в прямом контакте с родственниками Мешкова, став, по сути, амбассадором семейной мифологии.

Интересно, что, попадая в орбиту личности Николая Мешкова, под его обаяние, даже самые серьезные исследователи начинали видеть то, чего нет, додумывать и творчески переосмысливать действительность. А что уж говорить о родственниках и знакомых! Поэтому мифов вокруг жизни Николая Мешкова множество, но легенды не менее важны, чем факты. Это тот контекст, флер, который был вокруг Мешкова при его жизни, но еще больше мифов стало появляться после смерти купца и мецената.

Библиография газетных и журнальных статей о Н. В. Мешкове включает десятки, если не сотни наименований. Пермский краеведческий музей, располагающийся в доме Мешкова, даже выпустил комиксы о его жизни. Забавные и в то же время информативные.

Я не планировала писать книгу о Мешкове. Казалось, все пути исхожены, все, что можно, найдено и описано. Но обстоятельства сложились так, что книга перед вами.

Впервые объемную папку с документами и большим заголовком «Мешков» я увидела в 2020 году на рояле в огромной академической квартире на Ленинском проспекте Москвы.

— Мы решили подарить ее вам, — сказал Олег Юрьевич Орлов и протянул папку мне. Он — внук профессора Преображенского, о котором я тогда писала книгу «Профессор Преображенский. Геолог удачи» (Пермь, 2021). Наталья Юрьевна Заварзина, его сестра, стояла рядом и кивала.

— Нет, нет, нет, — пыталась отбиться я. Тут как в шахматах: взял — ходи. Но от судьбы не уйдешь. Папка, которую почти полвека собирала мать Олега Юрьевича и Наталья Юрьевны — Наталья Павловна Орлова (1901—1992), урожденная Преображенская, переписывая от руки статьи и документы, письма очевидцев событий, оказалась у меня. Так началась эта история.

НВ — называют Мешкова в этой папке. Так будем делать и мы.

Кроме О. Ю. Орлова и Н. Ю. Заварзиной, сыгравших главную роль в появлении этой книги, она не могла бы появиться без помощи и мудрых советов Натальи Григорьевны и Андрея Сергеевича Петровых, Любови Геннадьевны Писорогло, Олега Дуфаровича Гайсина, Александра Сер-

геевича Стабровских, Марии Константиновны Мингалевой, Алексея Михайловича Нерослова, Михаила Юрьевича Кориненко, Андрея Николаевича Масливец, Андрея Викторовича Шукина, Екатерины Анатольевны Мальцевой, Марины Алексеевны Ложкиной, Владимира Федоровича Гладышева, Вячеслава Валерьевича Реймерса, Александра Вячеславовича Романова, Ивана Игоревича Лобанова. Спасибо им большое!

Огромную роль в появлении этой книги сыграл Андрей Равелевич Кузьяев, президент ЭР-Телеком Холдинг, который не только оплатил труд писательницы и все передвижения по стране в поисках материалов, но и вдохновлял на всех этапах появления рукописи живым интересом к теме.

ЧАСТЬ I

Глава I

ВЕСЬ ЕГОНСКАЯ

Чтобы стать звездой, нужны трудное детство и непростая юность — общеизвестный факт. Более того, детство должно пройти в какой-нибудь тверской, новгородской, вятской или пермской глубинке, возле небольшой речки. И чтобы пыльная дорога с крапивой и лопухами пересекала этот маленький город ровно посередине.

Весьегонск именно такой. Николай Васильевич Мешков родился здесь 30 мая 1851 года.

Весь Егонская — так называлась эта местность согласно новгородским грамотам, а по одной из версий, в древности ту территорию якобы населяли представители обширного финского племени под названием весь. Страна мрака и тумана, рек, таинственного звона и болот, рыбы и дичи, меда и пушнины была загадочной и недоступной территорией. «Весь убивает всякого, кто к ней приходит; холод же в этой стране столь силен, что там ничего не произрастает», — сообщают путешественники, упоминая, что это такая страна, где летом не бывает ночей, а зимой совсем не видно солнца.

Уездный город Весьегонск появился на карте Российской империи в 1776 году, но даже спустя много лет, в середине XIX века, жители подписывались: «Веси Егонской 3-й гильдии купец такой-то». «Здесь говорят обыкновенно “к Веси”, “за Весью”, а Весьегонска не услышишь ни от кого», — писал профессор Погодин, путешествовавший в этих местах в 1848 году. Он же пишет, что женщины здесь ходят в кокошниках о «трех углах» и что Весьегонск — городишко пребеднейший. Это же отмечают и другие авторы, называя Весьегонский уезд одним из самых бедных в Тверской губернии.

Так было не всегда. В середине XVI века на ярмарку в Петров пост сюда приезжали купцы из Углича, Ярославля,

Костромы, Новгорода, Пскова, Москвы и московских волостей за воском, хмелем, медом, солью, рыбой, икрой, сукном и «мягким товаром» — шкурками бобров, куниц и белок.

С постройкой в 1870 году железной дороги Рыбинск — Бологое значение Весьегонска как перевалочного пункта и вовсе упало. Мало того что город оказался в стороне от большой торговли, так еще и в литературе приобрел значение провинциального захолустья. Произошло это «благодаря» хлесткой фразе Гоголя, который в романе «Мертвые души» писал: «...препроводить тебя в какой-нибудь Весьегонск». Из контекста понятно, что он имел в виду «в медвежий угол».

Пермь, кстати, тоже в мировую литературу вошла ремаркой к пьесе Чехова «Три сестры»: «Действие происходит в провинциальном городе вроде Перми» — и фразой героини «Униженных и оскорбленных» Достоевского: «Место-то ему, Иван Петрович, выходит, только как подумаю, что в Перми, так и захоленет у меня на душе». И ничего! Будущее показало, что Весьегонск оказался местом рождения великих людей, да и Пермь совсем не такая провинциальная, какой кажется на первый взгляд.

Знаете ли вы, что город Сент-Питерсберг (*Saint Petersburg*) на побережье Флориды в США в 1888 году основал предводитель Весьегонского уездного дворянства по фамилии Дементьев? Там его называют Питером Дименсом (*Peter Demens*) и почитают в том числе и как создателя университета в городе Винтерпарк. При этом Пётр Алексеевич Дементьев (1850—1919) приехал в Америку, не зная английского языка, и, начав свой бизнес с лесопилки, продолжил дело строительными и железнодорожными подрядами... «Сам я не раз наживал и терял значительные суммы, но никогда не покидали меня русская выдержка и смекалка», — говорил он.

Биография Питера Дименса — это вариация на тему жизни Н. В. Мешкова. Или наоборот. Что за воздух там, в Весьегонске, или почва какая особая, что рождаются люди, имеющие тягу к строительству железных дорог и созданию университетов?

К началу XIX века численность жителей Весьегонска составляла чуть более двух тысяч человек, к середине века — трех тысяч. Центральным зданием города был старинный огромный Богоявленский собор (1742) с синими главками,

ОСНОВНЫЕ ДАТЫ ЖИЗНИ И ДЕЯТЕЛЬНОСТИ Н. В. МЕШКОВА

- 1851, 30 мая (11 июня)* — родился в Весеьгонске у весеьгонского мещанина Василия Николаевича Мешкова и его жены Елены Ивановны.
- 1866* — окончил курс Весеьгонского уездного училища Тверской губернии. Начало работы в поселке Новодевичье Симбирской губернии.
- 1870* — начало работы у купца Соболева, Казань.
- 1875* — начало работы в Товариществе Волго-Невского (буксирного) пароходства купца Милютина.
- 1876* — назначен полным доверенным Милютина в бассейне реки Камы в Перми.
- 1877, 26 января* — венчание Николая Васильевича Мешкова с Верой Никаноровной Болгарской в Свято-Троицкой церкви города Перми. Начало собственного бизнеса — буксирного пароходства.
- 1887* — приобретен и реконструирован дом в Перми по адресу улица Набережная, 11. Выбран гласным Пермской городской думы и членом Пермского губернского податного присутствия от Пермского губернского земского собрания.
- 1891* — избран пермским городским обществом гласным Пермской городской думы на четырехлетие. Избран гласным Пермского уездного земства.
- 1892* — награжден золотой медалью на Станиславской ленте для ношения на шее.
- 1894, октябрь* — избран гласным Пермского уездного земства на трехлетие.
- 1896* — награжден золотой медалью на Аннинской ленте для ношения на шее.
- 1897* — избран гласным Пермской городской думы на четырехлетие. Получил учрежденную в память царствования императора Александра III серебряную медаль на ленте для ношения на груди. Пермским уездным земским собранием избран гласным уездного земства на трехлетие.
- 1899* — награжден медалью с надписью «за усердие» для ношения на шее на Александровской ленте «за усердную и полезную деятельность по учреждениям Министерства народного просвещения».
- 1907* — начало издательского и книготоргового бизнеса.
- 1912* — начало работ по строительству Оренбург-Уфимской железной дороги и Ночлежного дома имени Е. И. Мешковой.
- 1914* — присвоено звание почетного гражданина Перми. Приобретение «Товарищества пароходства и транспортирования грузов Ф. и Г. братья Каменские». Утвержден Устав акционерного общества «Оренбург-Уфимская железная дорога».

1916 — присвоено звание «коммерции советник». Открытие Пермского филиала Императорского Петроградского университета в зданиях Ночлежного дома имени Е. И. Мешковой.

1918 — национализация имущества.

1920 — начало работы консультантом Народного комиссариата путей сообщения.

1931 — вышел на пенсию — пенсионер республиканского значения.

1933, 19 июня — умер в Москве.

ИСТОЧНИКИ И ЛИТЕРАТУРА

Архивы

Государственный архив Пермского края (ГАПК).

Государственный архив Российской Федерации (ГА РФ).

Государственный архив социально-политической истории Пермского края (ГАСПИ ПК).

Государственный архив Тверской области (ГАТО).

Государственный центральный музей современной истории России (ГЦМСИР).

Музей истории Пермского государственного научно-исследовательского университета (Музей ПГНИУ).

Национальный архив Республики Татарстан (НА РТ).

Российская государственная библиотека, отдел рукописей (ОР РГБ).

Пермский государственный архив социально-политической истории (ПГАСПИ).

Пермский краеведческий музей (ПОКМ).

Пушкинский Дом — Институт русской литературы Российской академии наук (ИРЛИ РАН).

Российский государственный архив литературы и искусства (РГАЛИ).

Российский государственный архив социально-политической истории (РГАСПИ).

Российский государственный исторический архив (РГИА).

Тверской государственный областной музей, Весьегонский филиал (ТГОМ ВФ).

Центральный государственный архив Москвы (ЦГА Москвы).

Центральный государственный исторический архив Санкт-Петербурга (ЦГИА СПб).

Личный архив автора, А. Н. Масливец, О. Д. Гайсина, В. Ф. Гладышева, Н. П. Орловой, В. В. Реймерс, А. В. Шукина.

Книги

Алексушина Т. Ф. Дворяне Батюшковы // Неизвестная Самара: городская научная конференция 15 марта 2007 г.: сборник статей / Авт.-сост. Алексушина Т. Ф. Самара, 2007.

Аленчикова Н. Д. Пермский гражданин Н. В. Мешков: монография / Н. Д. Аленчикова; Перм. гос. нац. исслед. ун-т. Пермь: Астер, 2016.

Аленчикова Н. Д. История строительства Народного дома в Перми, в здании которого в 1934—1964 гг. размещался Государственный архив Пермской области / Н. Д. Аленчикова //

Пермский дом в истории и культуре края: материалы второй научно-практической конференции / [Сост. и ред. Т. И. Быстрых]. Пермь, 2009.

Андрей Владимирович Болгарский в воспоминаниях современников и фотографиях / Под ред. Ф. Н. Дресвянникова; [Казан. гос. техн. ун-т]. Казань: КГТУ, 2011.

Бажанов Б. Воспоминания бывшего секретаря Сталина / Бажанов Б. СПб.: Книгоиздательство «Всемирное слово», 1992 [первое издание: Париж: «Третья Волна», 1980].

Баяндина Н. П. Пермь купеческая: краеведческое издание / Н. П. Баяндина. Пермь: Пушка, 2002.

Баяндина Н. П. Братья Каменские: монография / Н. П. Баяндина. Пермь: [б. и.], 2023.

Болотов А. В. Святые и грешные. Записки бывшего человека / А. В. Болотов. Париж: Тип. Франко-русская печать, 1924.

Борьба за власть: [сборник Пермского бюро Истпарта]. Т. 1: Дни неоконченной борьбы / Перм. губ. ком. РКП(б). Бюро Истпарта. Пермь: Аренд. Издат. Т-во «Звезда», 1923.

Бушмаков А. В. Пермь и пермяки в 1905 году / А. В. Бушмаков // Государственный архив Пермского края. URL: <http://archive.perm.ru/projects/articles-and-publications/1116128-perm-and-perm-in-1905/> (дата обращения: 15.03.2026).

Быстрых Т. И. А. М. Горький и Пермь. Юбилейные заметки / Т. И. Быстрых, Е. Ю. Новгородцева // Смышляевский сборник. Исследования и материалы по истории и культуре Перми. Вып. 8. Пермь, 2018.

Валиев М. Т. Биографическая страничка Николая Дмитриевича Батюшкова / М. Т. Валиев. URL: https://kmay.ru/sample_pers.phtml?n=180&ysclid=mp9vh3kit4392209426 (дата обращения: 14.03.2026).

Вердеревский Е. А. От Зауралья до Закавказья: юмористические, сентиментальные и практические письма с дороги / Е. Вердеревский. М.: В типографии В. Готье, 1857.

Верхоланцев В. С. Город Пермь. Его прошлое и настоящее. (Краткий историко-статистический очерк) / В. С. Верхоланцев. Пермь: Электротипография губернского земства, 1913.

Весновский В. А. Исторические памятники в Пермской губернии / В. А. Весновский. Пермь: Типолитография губернского правления, 1915.

Виноградов А. А. К археологии Вельегонского уезда / А. А. Виноградов. Тверь: Издание Тверской ученой архивной комиссии, 1914.

В память женщины-врача Евгении Павловны Серебренниковой: литературный сборник / Издан при пособии Пермского губернского земства. СПб.: Типография М. М. Стасюлевича, 1900.

Гладышев В. Ф. Страна любви: рукопись / В. Ф. Гладышев.

Гобсон Дж. Джон Рёскин как социальный реформатор / Дж. Гобсон. М.: Типолитография В. Рихтер, 1899.

Дмитриев А. А. Очерки из истории губернского города Перми с основания поселения до 1845 года с приложением летописи города Перми с 1845 до 1890 года / А. А. Дмитриев. Пермь: Типография П. Ф. Каменского, 1889.

Дубилет Н., Пак А. Кама / Н. Дубилет, А. Пак. Молотов: Молотовгиз, 1950.

Журналы Пермской городской думы за 1890 год. Пермь: Типолитография губернского правления, 1891.

Журналы Пермской городской думы за 1899 год. Пермь: Типография наследников Каменского. 1900.

Журналы Пермской городской думы за 1905 год. Пермь: Типография наследников Каменского, 1906.

Журналы Пермской городской думы за 1912 год. Пермь: Типография Я. С. Гребнева, 1913.

Журналы Пермского губернского земского собрания XXX чрезвычайной сессии и доклады Управы и комиссий сему собранию. Пермь: Типография Губернской Земской Управы, 1898.

Иванов А. В. Горнозаводская цивилизация / В. А. Иванов. М.: АСТ, 2014.

Игнатев В. А. Воспоминания о пермской духовной семинарии начала XX века / В. А. Игнатев. Ч. I. Пермь: Траектория, 2017.

Иллюстрированный путеводитель по реке Каме и по р. Вишере с Колвой / сост. Д. М. Бобылев [и др.]; Под ред. П. В. Сюзева. Пермь: Издание Типолитографии Пермского Губернского Правления, 1911.

Инструкции смотрителя тюремного замка / [Сост. в Совете Мин-ва Внутр. Дел]. Пермь: Типография Губернского Правления, 1882.

Исторический очерк Казанской Мариинской женской гимназии за 25 лет ее существования (1859—1884) / Составил по поручению Попечительского совета гимназии П. Смирнов. Казань: Типография Губернского правления, 1884.

История Казанской духовной семинарии с восемью низшими училищами за XVIII—XIX стол. / [Соч. А. Благовещенского]. Казань: Типография Императорского Университета, 1881.

Капцугович И. С. Кирьянов И. К. 1916 год. Рождение университета / И. С. Капцугович, И. К. Кирьянов // Пермский университет. Первые сто лет. Т. 1: Узлы университетской истории. Пермь: Perm University Press, 2018.

Казанцев П. М. Пожвинский завод. Историческая хроника 1754—2004 / П. М. Казанцев. Кудымкар: Коми-Пермяцкое книжное издательство, 2004.

Кашихин Л. С. Адрес с хризолитами / Л. С. Кашихин // Пермский край. Старая Пермь (1723—1917): краеведческий сборник [Сост. Т. И. Быстрых]. Пермь, 1992.

Кашихин Л. С. Дедушка пермского прогресса. Доктор П. Н. Серебренников / Л. С. Кашихин // Подвижники культуры Серебренниковы. Пермь, 1991.

Кертман Л. Е. Первый на Урале / Л. Е. Кертман, Н. Е. Васильева, С. Г. Шустов. Пермь: Пермское книжное издательство, 1987.

Клочков А. Казань: логовища мокрых улиц / А. Клочков. Казань: Печать-сервис XXI век, 2019.

Коробейников А. В. О мартирологе Волго-Камского флота / А. В. Коробейников // Иднакар: методы историко-культурной реконструкции. 2014. № 6. URL: <https://cyberleninka.ru/article/n/o-martirologe-volgo-kamskogo-flota/viewer> (дата обращения: 15.03.2026).

Корчагин П. А. Губернская столица Пермь / П. А. Корчагин. Пермь: Книжный мир, 2006.

Корчагин П. А. Дом Яковлева — Мешкова и его соседи: застройка 39-го квартала Перми в конце XVIII — XIX вв. / П. А. Корчагин // Пермский дом в истории и культуре края: материалы третьей научно-практической конференции [22 декабря 2010 г. / Сост. и ред. Т. И. Быстрых] Пермь, 2010.

Красин Л. Б. Дела давно минувших дней / Л. Б. Красин. М.: Молодая гвардия, 1934.

Крылов Л. И. Г. Красный Холм и его соборы. К 200-летию (1713—1913) юбилею Преображенского собора. Исторический очерк / Л. И. Крылов; Тверская ученая комиссия. Тверь: Типофотография Н. М. Родионова, преемник М. В. Блинов, 1913.

Купцов Б. Ф. Восьегонск. Вехи истории / Б. Ф. Купцов. Тверь: Тверское областное книжно-журнальное издательство, 1997.

Лапшин Р. В., Митюков Н. В., Коробейников А. В. Камские пароходные магнаты (1846—1918): исторический справочник / Р. В. Лапшин, Н. В. Митюков, А. В. Коробейников. Ижевск: ИДНАКАР, 2020.

Лачаева М. Ю. Достойный России. Рассказ о Николае Васильевиче Мешкове / М. Ю. Лачаева // Предпринимательство и предприниматели России: от истоков до начала XX века. М.: РОССПЭН, 1997.

Лурье Ф. М. Хранители прошлого. Журнал «Былое»: история, редакторы, издатели / Ф. М. Лурье. Л.: Лениздат, 1990.

Либерман С. И. Дела и люди. На советской стройке. Нью-Йорк, 1944 / С. И. Либерман. URL: <https://www.rulit.me/books/dela-i-lyudi-na-sovestkoj-strojke-read-83672-3.html> (дата обращения: 15.03.2026)..

Мартынов С. В. Печорский край. Очерки природы, быта, население, культура, промышленность / С. В. Мартынов. СПб.: Типография М. М. Стасюлевича, 1905.

Мешков Н. В. Написано по случаю находки потерявшихся двух подлинных 1916 г. документов и плана озера «Большой Аккуль» и 2 купчих крепости на оное. Москва, июль 1930 г. (рукопись : хранится в музее ПГНИУ).

Миндовский В. К. К 100-летию волжского пароходства / В. К. Миндовский. Буй: [Б. и.], 1920.

Мишланова Л. В. Пермские жены — 2 / Л. В. Мишланова. Пермь: Звезда, 2001.

Мокиенко В. М. Большой словарь русских поговорок: более 40 000 образных выражений / В. М. Мокиенко, Т. Г. Никитина. М.: ОЛМА Медиа Групп, 2008.

Монастырский С. И. Иллюстрированный спутник по Волге с картой Волги: историко-статистический очерк и справочный указатель: в 3 ч. / С. И. Монастырский. Казань: Типолитография Ключникова, 1884.

Морева О. В. Воспоминания о матери: к биографии Н. В. Остроумовой-Сиговой (1866—1942) / О. В. Морева // Прошлое, память, нарратив: гендерное измерение повседневности: материалы XV международной научной конференции Российской ассоциации исследователей женской истории и Института этнологии и антропологии им. Миклухо-Маклая РАН. Т. 2. М., 2022.

Морозов А. Ю. Петербургское наследие пермского миллионера / А. Ю. Морозов. Пермь: Издатель Богатырёв П. Г., 2007.

Мостовенко Н. П. Один год. Дневник оптимистки в интерьере утрат / Н. П. Мостовенко. М.: Магистериум, 1995.

Найдёнов Н. А. Воспоминания о виденном, слышанном и испытанном / Н. А. Найдёнов. М.: Изд. ТОНЧУ, 2007.

Нечаев М. Г. 1905 год в Перми / М. Г. Нечаев // Пермь от основания до наших дней: исторические очерки / [А. М. Белавин, Т. И. Быстрых, Л. В. Вальнева и др.; под ред. М. Г. Нечаева]. Пермь, 2000.

Обухов Л. А., Кирьянов И. К. 1930 год. Реорганизация и профессорская чистка / Л. А. Обухов, И. К. Кирьянов // Пермский университет. Первые сто лет. Т. 1: Узлы университетской истории. Пермь: Perm University Press, 2018.

Ончуков Н. Е. Поездка в Чердынский край летом 1923 г. / Н. Е. Ончуков // Пермский краеведческий сборник. Вып. 1. Пермь: [б. и.]. 1924.

Осоргин М. А. Про бабушку // Мемуарная проза / М. А. Осоргин. Пермь, 1992.

Остроумов И. Г. Неурожай в Екатеринбургском уезде Пермской губернии в 1891 году, его причины и последствия / И. Г. Остроумов // Памятная книжка и адрес-календарь Пермской губернии на 1893 год. Пермь, 1892.

Отчет о деятельности Пермского биржевого комитета за 1905 г. Пермь, 1906.

Отчет пермского научно-промышленного музея за 1902 год. Пермь, 1903.

Памятная книжка и адрес-календарь Пермской губернии за 1890 год с картою градобитий Оханского уезда. Пермь: Издание Пермского Губернского Статистического Комитета, 1890.

Петров Ю. А. Коммерческие банки Москвы. Конец XIX в. — 1914 г. / Ю. А. Петров. М.: РОССПЭН, 1998.

Пермские дни роковые Всеволода Иванова (1914—1919 гг.): к 130-летию со дня рождения писателя посвящается... / Перм. гос. краевая универ. б-ка им. А. М. Горького; [Сост. С. В. Пигалева]. Пермь, 2018.

Пермский университет. Первые сто лет: в 2 т. Пермь: Perm University Press, 2018.

Пирогова Е. П. Дело департамента полиции о В. В. Грибеле в связи с Пермским экономическим обществом / Е. П. Пирогова // Страницы прошлого. Избранные материалы краеведческих Смышляевских чтений в Перми. Пермь, 1995.

Писорогло Л. Г. Пермский университет. Архитектурный комплекс ночлежного дома им. Е. И. Мешковой: история и современность: [альбом] / Л. Г. Писорогло; Перм. гос. нац. исслед. ун-т. СПб.: Маматов, 2015.

Платонова Н. Н. Дневник (1889—1921) / Н. Н. Платонова; отв. ред. Е. А. Ростовцев. Серия: Новейшая российская история: исследования и документы. Т. 12. Рязань: НРИИД, 2020.

Погодин М. П. Путевые записки профессора Погодина по некоторым внутренним губерниям. Белозерск, Весьегонск, Бежецк, село Боженка и возвращение в Москву / М. П. Погодин // Город Весьегонск в художественной литературе и публицистике / Авт. идеи и сост. Л. Н. Скаковская, А. М. Бойников. Тверь, 2014.

Поликашин А. И. Советская Печора. Путевые очерки / А. И. Поликашин. Архангельск: Севкрайгиз, 1934.

Попов А. С. Записка к проектам электрического освещения в Перми / А. С. Попов. Пермь : Типография наследников Каменского, 1900.

Процесс над колчаковскими министрами. Май 1920 / Отв. ред. В. И. Шишкин. М.: МФД, 2003.

Рабинович Р. И. Опальный миллионер / Р. И. Рабинович. Пермь: Книжное издательство, 1990.

Расцветаев Б. А. Прогулка по старому городу / Б. А. Расцветаев // Весьегонск. Краеведческий альманах. Вып. 2. М.: Военное издательство, 2007.

Рахманова А. Дневник русской студентки / А. Рахманова. М.: Изд. «Москва», 2023.

Ревенко Л. С. Три незаменимых педагога. Письма Мешкова Августе Нассоновой / Л. С. Ревенко // Пермский сборник. Кн. 7. Пермь, 2023.

Революционеры Прикамья: 150 биографий деятелей революционного движения, работавших в Прикамье / Сост. Н. А. Аликина, И. Г. Горовая. Пермь: Пермское книжное издательство, 1966.

Риммер Э. П. Милютин и Мариинская водная система / Э. П. Риммер // Череповец: краеведческий альманах. Вып. 1. Вологда, 1996.

Риммер Э. П., Бородулин М. А. Дело и река / Э. П. Риммер, М. А. Бородулин. Череповец: ЧГУ, 1998. URL: <https://www.booksite.ru/fulltext/del/oir/eka/> (дата обращения: 12.08.2025).

Ромашова М. В. «Голубушка, пойми же, что без дела, без больших тревог и задач я не привык жить и не могу!»: письма Николая Васильевича Мешкова Екатерине Семёновне Бажиной (Мешковой) 1914—1927 годов / М. В. Ромашова, Е. С. Тарарухина // Вестник Пермского университета. История. Вып. 1. 2016.

Ростовцев К. Д. Вдоль Великого Урала. Новая железнодорожная магистраль, связывающая кратчайшим путем север — юг, Архангельск — Ташкент через Оренбург — Уфу — Пермь. Записка Уполномоченного г. Стерлитамака городского головы и гласного Уфимского губернского и Стерлитамакского уездного земств К. Д. Ростовцева / К. Д. Ростовцев. СПб.: Типография А. Бенке, 1913.

Ростовцев К. Д. Заря высшего просвещения на Урале — Университет в Перми. Памятка гласного Уфимского губернского земства, почетного гражданина г. Стерлитамака К. Д. Ростовцева / К. Д. Ростовцев. Пг.: Художественная типография и цинкография Э. Э. Фришмут, 1916.

Сабашников М. В. Воспоминания / М. В. Сабашников. М.: Книга, 1983.

Сарабеев В. Ю. Пермская городская дума два века назад / В. Ю. Сарабеев // Государственный архив Пермского края. URL: <http://www.archive.perm.ru/about/news/city-council-two-centuries-ago-the-article-in-perm-tribune/> (дата обращения: 14.03.2026).

Сборник исторических и статистических материалов Симбирской губернии. Симбирск, 1868.

Сведение о недвижимых имуществах жителей города Перми, оцененных в 1904 году. Пермь: [б. и.], 1904.

Свердлова, К. Т. Яков Михайлович Свердлов / К. Т. Свердлова. М.: Молодая гвардия, 1985.

Семёнов В. Л. Интеллигенция города Перми в период революции 1905—1907 годов / В. Л. Семёнов. Пермь: Издатель Богатырёв П. Г., 2015.

Семёнов В. Л. Н. В. Мешков: пермский миллионер, либерал и просветитель / В. Л. Семёнов. Пермь: Пермский государственный педагогический университет, 2008.

Сенюткина О. Н. Богатые жители Нижнего Новгорода — объект внимания молодой советской власти (весна 1918 г.) / О. Н. Сенюткина // Нижегородский краевед. Вып. 3. Нижний Новгород: Центр краеведческих исследований ИМОИ ННГУ им. Н. И. Лобачевского, 2017.

Спешилов А. Бурлаки / А. Спешилов. Молотов: Молотов. обл. изд-во, 1941.

Спешилова Е. А. Старая Пермь: дома, улицы, люди. 1723—1917 / Е. А. Спешилова. Пермь: Курсив, 1999.

Стаценко А. Кто придумал Белкомур, или Нереализованный потенциал Перми / А. Стаценко // Смышляевский сборник. Вып. 7. Пермь, 2008.

Степанов М. Н. Этапы развития дооктябрьской Перми (1723—1917) / М. Н. Степанов // Страницы прошлого: избранные материалы краеведческих Смышляевских чтений в Перми / Сост. А. Ф. Старовойтов, Т. И. Быстрых. Пермь, 1995.

Трапезников В. Н. Летопись города Перми за 1463—1936 / В. Н. Трапезников. Пермь. 1998.

Фокин С. И. Незабывтая жизнь. Владимир Тимофеевич Шевяков (1859—1930). Научная биография. М.: Товарищество научных издательств КМК, 2021.

Цвирко Л. С. Дом Мешкова и его владелец / Л. С. Цвирко // Пермский дом в истории и культуре края: материалы научно-практической конференции 19 декабря 2008 г. [/ Сост. и ред. Т. И. Быстрых]. Пермь, 2008.

Шилов А. В. Пермская биржа и биржевые здания: осуществленные и неосуществленные проекты / А. В. Шилов // Пермский дом в истории и культуре края: материалы пятой научно-практической конференции. Пермь, 2012.

Шубин И. А. Волга и Волжское судоходство. История, развитие и современное состояние судоходства и судостроения / И. А. Шубин. М.: Транспечать, 1927.

Яковлев А. Волжские рассказы / А. Яковлев. Горький: Горьковское областное издательство, 1939.

Статьи из газет и журналов

Амурский. Плоды гнилого либерализма в Пермском университете // Правда. 1932. 15 янв.

Арест террористов // Новое время. 1908. 8 (21) февр. (№ 11462).

Будрина Л. Что рассказала акварель // Уральский следопыт. 2015. № 12.

Верхоланцев. Очерк судоходства по р. Каме и появление пароходов // Екатеринбургская неделя. 1887. № 17.

Вояжер. Обзор местной жизни // Пермский край. 1900. 30 дек.

Гамаюн. Воскресный фельетон // Камский край. 1906. 30 июля (№ 84).

Гладышев В. Ф. Все лучшее мое с Вами... // Пермские новости. 2003. 14 февр.

Друзин М. В. 18 октября 1905 г.: один день в судьбе пермского губернатора А. П. Наумова // Исторический курьер. 2019. № 6.

Зелов Н. Участник революционного движения // Ленинский завет. 1986. 24 июля.

Зув-Ордынец М. Открытие Тимшера // Вокруг света. 1936. № 5.

Иванов В. О своей стране // Свободная Пермь. 1919. 9 февр.

Из зала заседания судебной палаты // Пермские губернские ведомости. 1908. 10 июня.

Истинное значение доклада ревизионной комиссии бесплатной народной библиотеки г. Перми // Пермский край. 1901. 17 мая.

Кудрин А. В. Смерть Л. И. Борчанинова: перипетии судебного следствия / А. В. Кудрин // Вестник ПНИПУ. Культура. История. Философия. Право. № 1. 2018.

Левченко Л. Дом Батюшкова на Казанской, 26 // Самара. 2005. № 9.

Мельмотъ Скиталецъ. Пермь // Урал. 1901. 1 авг.

Мостовенко П. Н. К вопросу о конкуренции на Волге частновладельческого флота с государственным // Вестник путей сообщения. 1924. № 49.

Мученическая смерть А. П. и Д. П. Нассоновых, Н. П. Домсанова, М. М. Битнер, Е. П. Опарина и Воробьёва, бежавших из г. Слободского // Свободная Пермь. 1919. 27 марта (№ 58).

Обыск у пароходовладельца Н. В. Мешкова // Уральский край. 1908. 13 февр.

Описание открытия и построения канала Александра II // Русский инвалид. 1866. № 279.

Пермь // Урал. 1900. 11 нояб.

Покупка пароходства бр. Каменных Н. В. Мешковым // Коммерсант. 1914. 17 мая (№ 1361).

Призюк В. Зашифрованный дневник // Университет. 2025. № 19.

Сергеев Н. Пермские письма / Н. Сергеев // Урал. 1901. 21 янв.

Сидоренко Ю. Ростовцев // Стерлитамакский рабочий. 2011. 13 марта. URL: <https://srgazeta.ru/articles/istoriya/2011-03-13/rostovtsev-738722> (дата обращения: 15.03.2026)..

Сидоренко Ю. В. Ростовцев — чиновник и... поэт Стерлитамака // Стерлитамакский рабочий. 2012. 17 янв. URL: <https://srgazeta.ru/articles/istoriya/2012-01-17/rostovtsev-chinovnik-i-poet-sterlitamaka-745213> (дата обращения: 16.03.2025).

Состав новой Пермской Городской думы // Пермский край. 1900. 30 дек.

Стрелочник. Пермь // Пермские губернские ведомости. 1878. 25 сент.

Танасийчук В. Русские студенты в Южной Америке // Наука и жизнь. 1966. № 1.

Торжества открытия Пермского университета // Пермская земская неделя. 1916. 9 окт. (№ 40).

Трапезников В. Н. В стране неволи // Каторга и ссылка. 1925. № 6.

Университет в ночлежке // Новое время. 1917. 19 янв.

Хроника // Сибирские стрелки. 1919. № 18.

Шулятиков В. М. Глазовец. Воспоминания (фельетон) // Вятский край. 1897. № 71.

ОГЛАВЛЕНИЕ

<i>Предисловие</i>	6
Часть I	11
<i>Глава 1. Весь Егонская</i>	11
<i>Глава 2. Красный Холм</i>	19
<i>Глава 3. Детство, отрочество, юность</i>	25
<i>Глава 4. Казань</i>	30
<i>Глава 5. Миф и правда о водоливе</i>	36
<i>Глава 6. Губернская Пермь</i>	44
<i>Глава 7. Дворянин Болгарский</i>	52
<i>Глава 8. Пётр Петрович Калинин</i>	59
<i>Глава 9. Михаил Иванович Шулятиков</i>	65
<i>Глава 10. Григорий Михайлович Чудинов</i>	70
<i>Глава 11. Кама</i>	75
Часть II	87
<i>Глава 12. Двадцать пять лет спустя</i>	87
<i>Глава 13. Дом Мешкова</i>	91
<i>Глава 14. Жители дома Мешкова</i>	98
<i>Глава 15. Вера Никаноровна Мешкова</i>	103
<i>Глава 16. У всех на виду</i>	111
<i>Глава 17. Пермская биржа</i>	120
<i>Глава 18. Газеты «Кама» и «Камский край»</i>	127
<i>Глава 19. Валентин Валентинович Грибель</i>	131
<i>Глава 20. Доктор Серебrenников</i>	135
<i>Глава 21. «И всюду страсти роковые...»</i>	140
<i>Глава 22. «...И от судеб защиты нет»</i>	144
Часть III	149
<i>Глава 23. «Ловцы человека»</i>	149
<i>Глава 24. Шерше ля фам</i>	152
<i>Глава 25. Мешков и революционеры</i>	158
<i>Глава 26. В царской тюрьме</i>	165
<i>Глава 27. Наказание без преступления</i>	171
<i>Глава 28. Надежда Васильевна Батюшкова</i>	174
<i>Глава 29. Женщины Мешкова</i>	181
<i>Глава 30. «Всем известные тревожные дни»</i>	189
<i>Глава 31. Почтово-телеграфный мятеж</i>	196
<i>Глава 32. «Я отправлял в день до сотни телеграмм»</i>	203
Часть IV	208
<i>Глава 33. «Жизнь ни во что»</i>	208
<i>Глава 34. Литература и жизнь</i>	213

<i>Глава 35. Мешков и террористы</i>	220
<i>Глава 36. Цемент — как много в этом слове</i>	224
<i>Глава 37. Вдоль Великого Урала</i>	230
<i>Глава 38. Ночлежный дом памяти Е. И. Мешковой</i>	238
<i>Глава 39. Мешков и водники</i>	243
<i>Глава 40. Конкуренция на Каме</i>	250
<i>Глава 41. Каменские&Мешков</i>	254
<i>Глава 42. Окно возможностей</i>	261
Часть V	268
<i>Глава 43. Меценат Мешков</i>	268
<i>Глава 44. Мечты об университете</i>	274
<i>Глава 45. Первый на Урале</i>	283
<i>Глава 46. «На университет денег не жалел»</i>	289
<i>Глава 47. Деловой 1917 год</i>	295
<i>Глава 48. Бей буржуев</i>	300
<i>Глава 49. Национализация</i>	305
<i>Глава 50. «Под водопадом»</i>	311
<i>Глава 51. В огне Гражданской войны</i>	317
<i>Глава 52. В советской тюрьме</i>	325
Часть VI	331
<i>Глава 53. Товарищ Мешков</i>	331
<i>Глава 54. Профессор Преображенский</i>	337
<i>Глава 55. Пермский государственный университет</i>	342
<i>Глава 56. «К нам идут, значит любят»</i>	347
<i>Глава 57. Бывшие люди</i>	350
<i>Глава 58. В советской Перми</i>	356
<i>Глава 59. Пенсионер республиканского значения</i>	362
<i>Глава 60. С Востока — свет!</i>	372
<i>Послесловие. П. А. Корчагин. Россия и Пермь на фоне</i> <i>Н. В. Мешкова</i>	376
Основные даты жизни и деятельности Н. В. Мешкова	387
Источники и литература	389

Федотова С. Л.

Ф 34 Николай Мешков. У всех на виду / Светлана Федотова. — М.: Молодая гвардия, 2026. — 399[1] с.: ил. — (Жизнь замечательных людей: сер. биограф.; вып. 2140).

ISBN 978-5-235-04976-5

Биография выдающегося купца и мецената Николая Васильевича Мешкова (1851—1933), главного инициатора создания Пермского университета, написана на основе неизвестных ранее источников из государственных и частных архивов.

Адресована широкому кругу читателей.

УДК 94(47)(092)

ББК 63.3(0)53-61

знак информационной
продукции **16+**

Федотова Светлана Леонидовна

НИКОЛАЙ МЕШКОВ.

У всех на виду

Редактор **Е. Р. Секачева**

Художественный редактор **Е. В. Кошелева**

Технический редактор **М. П. Качурина**

Корректор **И. В. Абрамова**

Подписано в печать 25.08.2026. Формат 84х108/32.

Бумага офсетная № 1. Печать офсетная. Гарнитура «Newton».

Усл. печ. л. 21,0+1,68 вкл. Тираж 3000 экз. Заказ

Издательство АО «Молодая гвардия».

Адрес издательства: 127055, Москва, Сушевская ул., 21.

Internet: <http://gvardiya.ru>. E-mail: dse1@gvardiya.ru

Отпечатано с готовых файлов заказчика

в АО «Первая Образцовая типография»,
филиал «УЛЬЯНОВСКИЙ ДОМ ПЕЧАТИ»

432980, г. Ульяновск, ул. Гончарова, 14

ISBN 978-5-235-04976-5